



Genève, le 30 août 2022
Aux représentantes et représentants
des médias

Communiqué de presse conjoint du département du territoire et de la Ville de Genève

Les Journées du patrimoine font peau neuve

Les Journées européennes du patrimoine se dérouleront à Genève les 10 et 11 septembre 2022. Intitulée "Temps libre", cette 29e édition propose aux visiteurs et visiteuses de se plonger dans l'histoire des lieux de loisirs genevois. L'occasion également pour le canton et la Ville de Genève de repenser en partie cet événement, notamment à travers la création de partenariats avec des acteurs et institutions locales comme la HEAD, l'Association d'usagers-ers-x des Bains des Pâquis, Patrimoine suisse Genève, le MEG, les communes genevoises et beaucoup d'autres. La piétonisation de la place de Neuve, consacrée, le temps d'un weekend, haut lieu du temps libre genevois, est également au programme.

Depuis 1994, les Journées européennes du patrimoine (JEP) sont organisées à Genève, l'ensemble des cantons romands s'y associent en 2000 et aujourd'hui, Genève et Vaud sont en Suisse les cantons où la manifestation connaît le plus d'engouement. Le canton et la Ville de Genève s'associent cette année encore pour présenter sous un angle nouveau les lieux patrimoniaux qui nous entourent. A travers la thématique des temps libres, les JEP souhaitent célébrer le nouveau monde induit par l'avancée sociale du 20e siècle que représente la création des lieux de loisirs. Fruits de l'instauration de la semaine de cinq jours et de l'avènement du temps partiel, ces lieux représentent alors un renouveau dans la manière de vivre et d'occuper son temps libre. Aussi, pour rester dans cet esprit, les JEP reviennent cette année avec une réelle volonté d'innover, tant dans la forme que dans les propositions faites à son public. Les lieux d'expositions, de délasserment et de sport seront à l'honneur afin d'offrir une expérience unique rythmée par des démonstrations sportives et musicales. A travers la découverte du pôle d'activité nautique de Port-Choiseul à Versoix, ou encore de l'histoire des bains des Pâquis, plusieurs espaces lacustres du canton seront présentés. Kayak, canoë, balade sur la Neptune feront également partie des activités aquatiques proposées. "A travers une programmation particulièrement riche élaborée en collaboration étroite avec les propriétaires ou occupants des lieux, les Journées du patrimoine nous invitent cette année à découvrir le patrimoine genevois sous l'angle de la modernité et de l'innovation. Aussi, j'invite la population à profiter de son temps libre pour participer aux différentes activités proposées", annonce Antonio Hodgers, conseiller d'Etat chargé du département du territoire.

Hommage à la place de Neuve

Bordée par un nombre impressionnant d'institutions, la place de Neuve est un lieu incontournable de la culture genevoise. Cette année, les Journées européennes du

patrimoine lui rendent hommage en l'occupant et la consacrant, le temps d'un weekend, haut lieu du temps libre genevois! Avec au programme: visites guidées, brunch du terroir, danse, concerts, performances, portes ouvertes, expositions... Et pour pouvoir profiter de l'endroit durant la journée du dimanche, voitures, trams et bus sont invités à contourner la place, rendant ainsi la place piétonne et entièrement consacrée aux visiteurs et visiteuses. "Je me réjouis de cette fermeture exceptionnelle, qui va permettre aux Genevoises et Genevois de profiter pleinement et en toute quiétude de cette place emblématique et de se réapproprier l'espace public grâce aux nombreuses activités qui seront proposées durant cette journée", déclare Frédérique Perler, conseillère administrative chargée du Département de l'aménagement, des constructions et de la mobilité de la Ville de Genève.

Cœur Grenat

La HEAD, partenaire de cette 29e édition, a réalisé un travail de recherche sans précédent afin de faire revivre l'ancien stade de foot des Charmilles. Déserté en 2003 en raison de sa faible capacité et de sa vétusté, il est laissé à l'abandon pendant neuf ans avant d'être rasé en 2011 pour laisser la place au parc Gustave & Leonard Hentsch, voisin du campus de la HEAD-Genève. Projection du documentaire *Cœur Grenat*, co-produit pour l'occasion par le département de cinéma de l'école, défilé de mode inspiré par le football ou encore revisite du célèbre album Panini seront à découvrir sur le campus de la HEAD-Genève.

...et du matrimoine

En continuité avec la Journée du matrimoine initiée en 2021, plusieurs visites mettront l'accent sur le sport féminin et l'histoire des femmes dans le sport. Au programme, notamment, un entraînement de course à pied collectif au Centre sportif du Bout-du-Monde, suivi de la projection en plein air du film *Free to run*, qui retrace l'histoire de l'émancipation des femmes à travers cette discipline. Des animations de sports urbains, un tournoi de foot féminin et une visite guidée mettant en lumière les pionnières romandes de l'alpinisme permettront également d'animer le souvenir de la contribution des femmes à notre héritage culturel commun.

A travers cette programmation festive, ce ne sont pas moins de 34 visites qui seront proposées pendant le week-end. Retrouvez le programme complet sur: <https://www.journeesdupatrimoine.ch/programme>.

Pour toute information complémentaire:

- *M. Antonio Hodgers, en contactant Mme Pauline de Salis, secrétaire générale adjointe, département du territoire, T. +41 22 546 60 47 ou 076 304 20 66;*
- *Mme Frédérique Perler, en contactant Mme Anaïs Balabazan, chargée de communication, département de l'aménagement, des constructions et de la mobilité, T. 022 418 20 53.*